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Мемориальная доска 
Зосиме Петровичу  
Калашникову установ-
лена на доме по адре-
су: проспект Троицкий, 
41, где жил и работал 
краевед.

Ее автор – Надежда Шек 
– заслуженный художник 
России, член и стипендиат 
Союза художников России. 
Из-под ее рук вышли мемо-
риальные доски с портре-
тами Бориса Туровника и 
Антонины Колотиловой, 
памятник Федору Абрамову,  
а также бюст Александра 
Пушкина в Архангельске.

Самодеятельный худож-
ник и краевед, почетный 
гражданин Архангельска, за-
служенный работник куль-
туры РФ, автор оригиналь-
ных макетов Архангельска, 
Соломбалы, Соловецкого и 
Пертоминского монастырей 
Зосима Калашников про-
жил на Севере всю жизнь – 
он очень любил историче-
ский облик родного Архан-
гельска, а также северных 
монастырей.

Чтобы запечатлеть ухо-
дящие или уже ушедшие в 

историю дорогие облики, он 
обратился к трудоемкому и 
кропотливому делу – созда-
нию макетов зданий из кар-
тона.

Среди присутствовав-
ших на открытии памят-
ной доски – много тех, кто 
был знаком с краеведом 
лично, в том числе и дочь  
Зосимы Калашникова Вера 
Зосимовна, а также почита-
тели его таланта.

– «Кто-то пишет кни-
ги, а я строю свой Архан-
гельск», – говорил Зосима  
Петрович, когда занимался 
любимым делом. С выходом 
на пенсию с еще большей си-
лой проявилось его увлече-
ние живописью, – рассказала 
дочь краеведа.

Изготовление и установка 
мемориальной доски стали 
возможны благодаря проек-
ту «Помни их имена» регио- 
нального отделения Обще-
российской общественно-го-
сударственной организации 
«Российское военно-истори-
ческое общество».

– Сегодня при поддержке 
министерства культуры Ар-
хангельской области, адми-
нистрации города, Россий-
ского военно-историческо-
го общества и по инициати-
ве родственников Зосимы  
Петровича Калашникова мы 
вспоминаем и чтим челове-
ка, который внес неоценимый 
вклад в сохранение истори-
ческого облика Архангель-
ска, памятников истории и 

культуры города. Надеюсь, 
что то наследие, которое оста-
вил Зосима Петрович, мы су-
меем бережно сохранить, – 
приветствовала присутству-
ющих директор Архангель-
ского краеведческого музея  
Александра Богданова.

Зосима Петрович  
Калашников родился в Архан-
гельске 30 апреля 1913 года.

В 1932 году окончил Архан-
гельский электротехникум 
связи. Работал электриком 
в Архангельских городских 
электросетях, старшим про-
рабом, главным инженером 
Архангельской ПМК № 20 
треста «Запсельэлектросеть-
строй».

После выхода на пенсию 
начал изготавливать маке-

ты старого Архангельска. 
Первый – макет Свято-Тро-
ицкого кафедрального собо-
ра – выполнил в 1977 году. 
Всего создал более 500 маке-
тов зданий, которые являют-
ся точной копией оригина-
лов в масштабе один к ста.

В 1983 году изготовил уни-
кальный макет центральной 
части Архангельска площа-
дью 37 квадратных метров, 
который передал в дар горо-
ду на празднование 400-летия 
основания столицы Поморья.

В 1985 году создал макет 
Соловецкого монастыря, в 
1986-м – макеты старой Со-
ломбалы и Пертоминского 
монастыря, в 1987-м – Нико-
ло-Корельского монастыря. 
Проводил большую пропа-

гандистскую работу по сохра-
нению памятников истории и 
культуры, организовывал и 
вел экскурсии по своим ма-
кетам.

Зосима Калашников ушел 
из жизни 14 февраля 1991 
года. Похоронен в Архан-
гельске на Жаровихинском 
кладбище.

Решением Архгориспол-
кома от 23 апреля 1991 года 
по многочисленным обра-
щениям горожан Зосиме  
Петровичу Калашникову – 
впервые посмертно – присво-
ено звание «Почетный граж-
данин Архангельска» за боль-
шой вклад в сохранение исто-
рического облика столицы 
Поморья, памятников исто-
рии и культуры города.

Семья, образ жизни, свободное время
КакÎуберечьÎподростковÎотÎправонарушений
Тема совершенствова-
ния методов профилакти-
ки правонарушений в обра-
зовательных организациях 
региона стала главной на за-
седании координационного 
совета по обеспечению пра-
вопорядка.

Вопросы профилактики деструк-
тивного поведения в подростко-
вой среде сегодня требуют от всех 
участников этого процесса более 
тесного межведомственного взаи-
модействия и грамотного подхода к 
решению профилактических задач.

В общей сложности на профилак-
тическом учете в Поморье состоят 
1973 несовершеннолетних правона-
рушителя и 1711 родителей и иных 
законных представителей.

– При проведении профилакти-
ческой работы учитываются осо-
бенности личности, окружения и 
условия семейного воспитания, – 
рассказал заместитель начальни-
ка УМВД России по Архангельской 
области Алексей Кульченко. – 
Устанавливается образ жизни, про-
водятся мероприятия по формиро-
ванию в сознании несовершенно-
летних морально-нравственных и 
культурных ориентиров. Совмест-
но с органами системы профилак-
тики решаются вопросы по привле-
чению несовершеннолетних к ме-
роприятиям по организации вне- 
урочной занятости.

В структуре подростковой пре-
ступности на сегодняшний день 
преобладают преступления про-
тив собственности, из них большую 
часть составляют кражи. Также со-

храняется негативная тенденция по 
вовлечению несовершеннолетних 
в незаконный оборот наркотиков. 
Наркопреступления с участием под-
ростков зарегистрированы на терри-
тории пяти муниципальных образо-
ваний региона: Архангельска, Севе-
родвинска, Новодвинска, Плесецко-
го округа и Приморского района.

Прирост количества наркопре-
ступлений произошел за счет уве-
личения тяжких и особо тяжких 
уголовно наказуемых деяний, в ко-
торых преобладал сбыт наркотиче-
ских средств.

– Подростки используются в ка-
честве курьеров, осуществляющих 
закладки наркотических средств, – 
пояснил Алексей Кульченко. – При 
этом анализ показывает, что боль-
шинство наркокурьеров не употреб- 
ляют наркотики и противоправные 

действия совершают осознанно, ис-
ключительно с целью материаль-
ной выгоды. В подавляющем боль-
шинстве подростки состояли на 
учете в ПДН и являлись учащими-
ся образовательных организаций: 
13 из них – учащиеся школ, четверо 
– профтехучилищ.

В октябре текущего года УМВД 
России по Архангельской области 
также проводит оперативно-профи-
лактическое мероприятие, направ-
ленное на выявление групп несо-
вершеннолетних антиобществен-
ной направленности, а также взрос-
лых лиц, вовлекающих подростков 
в преступную деятельность.

Для привлечения общественно-
сти к участию в противодействии 
незаконному обороту наркотиков и 
профилактике их немедицинского 
потребления, выявления и перекры-

тия каналов их поступления в реги-
он, а также консультации и оказа-
ния квалифицированной помощи в 
вопросах лечения и реабилитации 
наркозависимых с 17 по 27 октября 
в Архангельской области проводил-
ся второй этап ежегодной Общерос-
сийской антинаркотической акции 
«Сообщи, где торгуют смертью».

СооБщиТь о ФАКТАх 
НеЗАКоННого оБороТА 
НАрКоТиКов жиТели 
региоНА могуТ 
По ТелеФоНАм:

1) дежурной части умвД рос-
сии по Архангельской области 
(8 8182) 28-60-20 (круглосуточно);

2) уНК умвД россии по Архан-
гельской области (8 8182) 45-46-40  
(в будни с 9:00 до 16:45).

«Я строю свой Архангельск»
ВÎстолицеÎПоморьяÎторжественноÎоткрылиÎпамятнуюÎдоскуÎЗосимеÎКалашникову
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Игорь Скубенко: 

«Помочь человеку  
начать получать 
стабильный доход»
социальныеÎконтрактыÎпомогаютÎÎ
жителямÎАрхангельскойÎобластиÎÎ
воплощатьÎвÎжизньÎбизнес-идеи

Благодаря данной мере соцподдержки все 
больше северян получают возможность от-
крыть собственное дело или преодолеть непро-
стую жизненную ситуацию. 

Так, с начала текущего года по данному направлению в 
Поморье заключено уже более 2100 социальных контрак-
тов.

Об этом сообщил заместитель председателя правитель-
ства Архангельской области игорь Скубенко, куриру-
ющий вопросы труда, занятости, социальной защиты и 
здравоохранения.

Он отметил, что такая мера поддержки граждан в по-
следние годы пользуется у жителей области популярно-
стью.

– Социальный контракт – это, по сути, соглашение меж-
ду гражданином, чей доход ниже прожиточного миниму-
ма, и службой социальной защиты населения, через ко-
торую выделяются финансовые ресурсы на реализацию 
определенных целей, – пояснил зампред. – Это могут быть 
предпринимательские инициативы, развитие личного 
подсобного хозяйства, оказание поддержки гражданам в 
период поиска работы. Главная задача соцконтракта – по-
мочь человеку справиться с жизненной ситуацией и на-
чать получать стабильный доход.

Игорь Скубенко отметил, что благодаря соцконтракту 
северяне воплощают в жизнь свои давние задумки, разви-
вают подсобные личные хозяйства, проходят переобуче-
ние или превращают в бизнес свои увлечения.

– Наиболее интересное направление применения соц-
контракта – это поддержка предпринимательских ини-
циатив, – сказал он. – Только в текущем году в Поморье 
заключено более 560 соглашений на поддержку начинаю-
щих предпринимателей, их конкретной бизнес-идеи, ко-
торая когда-то была хобби. Если сравнивать с прошлым 
годом, то мы видим существенный рост в этом направле-
нии.

По словам заместителя председателя правительства, 
реализация механизма социального контракта не толь-
ко позволяет стабилизировать доходы той или иной се-
мьи, но и способствует укреплению экономики регио-
на.

– Для области это еще и новые рабочие места, а истории 
успеха – пример для тех, кто ищет возможности повысить 
свои доходы, но пока еще не решился открыть свое дело, – 
подытожил Игорь Скубенко.

Воспользовалась данной мерой поддержки и жительни-
ца Вельского района елена Чегодаева. Она с детства ув-
лекалась рисованием, а благодаря соцконтракту открыла 
творческую студию «Вдохновение». 

Но вначале она выучилась на педагога дошкольно-
го образования, изобразительного искусства и при-
кладного творчества. От момента старта обучения и 
до официального открытия студии прошло полгода, а 
сейчас в студии занимаются несколько групп детей от 
пяти лет. Но Елена планирует открыть группы и для 
ребят от четырех лет и заниматься с ними рисовани-
ем песком.

Отметим, что с 2024 года подать заявление на оформ-
ление соцконтракта можно будет и через портал  
«Госуслуги». Для этого потребуется минимальное ко-
личество справок: большую часть данных органы соц-
защиты получат путем межведомственного взаи-
модействия. Полная информация по всем направле-
ниям социального контракта публикуется на сайте  
«Соцзащита29.рф».

С начала текущего года в По-
морье заключено уже более 

2100 социальных контрактов

Владимир ТороПоВ: 

«обеспечить  
равный доступ  
к реабилитации»

 

ВÎАрхангельскойÎобластиÎпродолжаютсяÎÎ
мероприятияÎвÎрамкахÎакцииÎ«БелаяÎ
трость»,ÎнаправленнойÎнаÎпривлечениеÎ
вниманияÎобщественностиÎкÎпроблемамÎ
незрячихÎлюдей

В Архангельске состоялся семинар «Актуаль-
ные вопросы реабилитации инвалидов  
по зрению». Организатором встречи выступило 
региональное отделение Всероссийского  
общества слепых. 

В семинаре приняли участие представители Архангель-
ской, Онежской, Северодвинской, Няндомской, Вельской, 
Котласской местных организаций Всероссийского обще-
ства слепых, Архангельской областной библиотеки для 
слепых, специалисты Бюро медико-социальной эксперти-
зы и регионального министерства труда, занятости и со-
циального развития.

Участники  обсудили вопросы, связанные с заочным ос-
видетельствованием и переосвидетельствованием инва-
лидности, составлением индивидуальной программы реа-
билитации, формированием доступной среды, предостав-
лением технических средств реабилитации.

Заместитель начальника отдела по делам ветера-
нов и инвалидов минтрудсоцразвития области регина  
ушакова рассказала, что существуют федеральный и ре-
гиональный перечни технических средств реабилитации. 
Региональный перечень включает 16 позиций, в том числе 
брайлевский дисплей и телефонное устройство с речевым 
выходом и функцией навигационного устройства, предна-
значенные для инвалидов по зрению.

Специалист уточнила, что несовершеннолетним гражда-
нам средства реабилитации из регионального перечня до-
ступны бесплатно. По ее словам, региональный перечень 
технических средств реабилитации включает изделия, не 
входящие в федеральный перечень, и на сегодняшний день 
является открытым, то есть может быть расширен с учетом 
потребностей инвалидов (в том числе по зрению), прожива-
ющих на территории Архангельской области.

Исполняющий обязанности министра труда, заня-
тости и социального развития Архангельской области  
владимир Торопов напомнил, что в настоящее время в 
России продолжается работа над законопроектом о ком-
плексной реабилитации и абилитации граждан с инва-
лидностью, цель которого состоит в формировании еди-
ных подходов к организации реабилитационного процес-
са по всей стране и обеспечении равного доступа к услу-
гам по всем основным направлениям реабилитации.

– В субъектах РФ, в том числе в Архангельской области, 
продолжается работа по формированию системы ком-
плексной реабилитации и абилитации инвалидов, – рас-
сказал глава ведомства. – В соответствии с соглашением, 
заключенным между Министерством труда и социальной 
защиты Российской Федерации и правительством регио-
на, общий размер субсидии, предоставляемой в 2023–2026 
годах из федерального бюджета бюджету Архангельской 
области, составит более 63 миллионов рублей.

Данные средства будут направлены на обеспечение ин-
валидов техническими средствами реабилитации, осна-
щение учреждений реабилитационным оборудованием, 
организацию сопровождаемого проживания инвалидов 
вне стационарных отделений государственных организа-
ций социального обслуживания, профессиональную под-
готовку специалистов и другие мероприятия.

В региональный перечень 
технических средств реаби-

литации входит 16 позиций, в том 
числе брайлевский дисплей и теле-
фонное устройство с речевым вы-
ходом

елизавета ПоПоВа: 

«услышать оценку 
своего журнала»
XÎМеждународныйÎфестивальÎÎ
«ВераÎиÎслово»ÎсостоялсяÎвÎМосквеÎÎ
иÎПодмосковьеÎпоÎблагословениюÎÎ
ПатриархаÎМосковскогоÎÎ
иÎвсеяÎрусиÎКирилла

Архангельскую епархию на форуме представ-
ляли глава информационно-издательского от-
дела священник Назарий Ярема и редактор 
«Вестника Архангельской митрополии»  
Елизавета Попова.

С участниками фестиваля встретился председатель Си-
нодального отдела по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ владимир легойда. Он отметил, что за про-
шедшие годы церковные СМИ и другие информационные 
ресурсы проделали в своем развитии колоссальный путь. 
По словам Владимира Романовича, проблема отставания 
православной журналистики в значительной мере утра-
тила свою остроту. Такие СМИ, как телеканалы «Спас», 
«Союз», радио «Вера» и другие, ведут свое вещание объек-
тивно на высоком профессиональном уровне. При этом об-
щей проблемой, которая коснулась сейчас как церковных, 
так и светских работников медиа, Владимир Легойда на-
звал стремительно меняющееся информационное поле с 
постоянно корректирующимися правилами игры.

В этих условиях самое важное для всех, кто ведет мис-
сию в медийном поле, – «оставаться христианином здесь 
и сейчас и помнить, что это есть самое главное, ради 
чего мы собираемся, потому что если мы про это забыва-
ем, то все остальное не стоит вообще ничего», заключил  
Владимир Легойда.

Журнал «Вестник Архангельской митрополии» был 
представлен на выставке епархиальных СМИ, прошед-
шей в рамках фестиваля. Стенды с журналами и газета-
ми, которые издают епархии Русской православной церк-
ви, были оформлены в фойе пансионата «Клязьма». 

Издатели и редакторы знакомились, общались, дели-
лись секретами мастерства и обсуждали актуальные про-
блемы религиозных СМИ.

– Крайне интересно услышать профессиональную оцен-
ку своего журнала, узнать мнение коллег о нем и оценить, 
насколько в правильном направлении ты двигаешься в 
работе, – отметила главный редактор «Вестника Архан-
гельской митрополии» елизавета Попова.

«Вера и слово» – это международный фестиваль СМИ, 
соорганизаторами которого выступают Синодальный от-
дел по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ и 
пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси.

Фестиваль проходит раз в два года и является значи-
мым событием для православных СМИ, представителей 
епархиальных пресс-служб и церковного медиасообще-
ства России и стран ближнего зарубежья.

В рамках форума состоялся круглый стол «Помощь по-
страдавшим от военных действий. Медийный аспект».

С февраля 2022 года по благословению Святейшего  
Патриарха Кирилла пресс-служба Синодального отдела 
по церковной благотворительности готовит ежедневные 
сводки о помощи Русской православной церкви беженцам 
и пострадавшим мирным жителям в зоне конфликта.

– Рассказывать о добрых делах нужно не для того, что-
бы как-то похвастаться, а чтобы привлечь к этим делам 
как можно больше людей. Церковь призывает к делам ми-
лосердия все общество, которое в сложное время царящих 
повсюду разделения и вражды очень нуждается в любви, 
заботе и милосердии, – отметил пресс-секретарь Сино-
дального отдела по церковной благотворительности и со-
циальному служению василий рулинский.

Журнал «Вестник архангель-
ской митрополии» был пред-

ставлен на выставке епархиальных 
СМИ, прошедшей в рамках фестива-
ля «Вера и слово»

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАВЗОВ
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Сергей СВерТИлоВ: 

«Познакомить  
с космической  
программой» 
ВÎсАФУÎоткрыласьÎперваяÎкосмическаяÎ
школаÎдляÎучащихсяÎ8–11-хÎклассовÎÎ
иÎстудентовÎмладшихÎкурсов

Занятия будут проводить сотрудники Центра 
космического мониторинга Арктики САФУ и экс-
перты Научно-исследовательского института 
ядерной физики МГУ. 

Планируется, что выпускники этой школы примут уча-
стие в запуске первого университетского спутника САФУ 
в конце текущего года.

Организатор школы, преподаватель ВШИТиАС роман 
Алешко познакомил всех с космической программой 
САФУ, в рамках которой прошла модернизация Центра 
космического мониторинга Арктики, внедрение Центра 
управления малыми спутниками, появились новые лабо-
ратории.

– У вас появится уникальная возможность, во-первых, 
послушать лекции, во-вторых, пообщаться, задать вопро-
сы по темам физики космоса, космической погоды и про 
космические аппарат. Мы надеемся, что это будет первой 
ступенькой на пути создания вами космических проек-
тов, проведения исследований, – обратился к ребятам Ро-
ман Алешко.

Первую лекцию прочитал заведующий кафедрой физи-
ки космоса физического факультета Московского государ-
ственного университета, доцент Сергей Свертилов. Она 
была посвящена обзору актуальных задач современной 
космофизики и университетской космической программе.

– Цель этой школы – ознакомить участников, в первую 
очередь старшеклассников, а также студентов младших 
курсов, с космической программой Московского универ-
ситета и с задачами, которые будут решаться с помощью 
малого космического аппарата Северного (Арктического) 
федерального университета. Мы прочитаем лекции по ос-
новам физики космоса, по разделам, касающимся косми-
ческой погоды, кроме того, проведем и занятия, где пока-
жем приборы, которые будут устанавливаться на этом ма-
лом аппарате, а также обучим методам приема и анали-
за данных с космических аппаратов, – рассказал Сергей 
Игоревич.

Сотрудники Института ядерной физики МГУ оказали 
значительную помощь САФУ в разработке оборудования 
для первого космического спутника. Сергей Свертилов 
отметил, что спутник уникален не только потому, что он 
университетский, но и по составу оборудования на нем.

– На спутнике будут установлены специальные прибо-
ры: детектор космических излучений, детектор космиче-
ской радиации, которые позволяют исследовать разные 
компоненты космических излучений. Это особенно акту-
ально для вашего региона, потому что такова особенность 
распределения потока заряженных частиц в простран-
стве, что в северных широтах наблюдаются высыпания и 
проникновения в полярные области частиц, аналогичных 
солнечным, которые оказывают непосредственное вли-
яния на верхнюю атмосферу. Условия для прохождения 
радиоволн существенным образом влияют на радиосвязь, 
особенно это важно в рамках государственной программы 
по освоению Арктики, развитию Севморпути. Кроме того, 
на этом спутнике будет установлена аппаратура САФУ 
для автоматического сопровождения судов, которые сле-
дуют по Северному морскому пути, – рассказал Сергей 
Свертилов.

Благодаря космической школе САФУ школьники и сту-
денты Архангельска получили уникальную возможность 
не только познакомиться с разработчиками оборудова-
ния, но и пройти у них обучение. 

на спутнике будет установ-
лена аппаратура СаФу для 

автоматического сопровождения 
судов, которые следуют по Северно-
му морскому пути

В своем выступлении гла-
ва государства акцентиро-
вал внимание на том, что 
спорт является неотъемле-
мой частью национальной 
идентичности россиян.

Он отметил, что Рос-
сия всегда была и остает-
ся спортивной державой, и 
призвал к дальнейшей под-
держке и развитию спор-
та на всех уровнях. Особое 
внимание будет уделяться 
массовому спорту. Одна из 
задач – сделать спорт нор-
мой жизни для 93 миллио-
нов человек всех возрастов 
и групп здоровья.

– Создаем для этого все 
условия, объединяем воз-
можности просвещения, 
медицины, культуры, бу-
дем обеспечивать макси-
мально широкую доступ-
ность спортивной инфра-
структуры, – подчеркнул 
владимир Путин.

Президент добавил, что 
сейчас в России действует 
более 350 тысяч объектов 
спорта.

Активно развивается и 
спортивная сфера Архан-
гельской области. В реги-
оне строятся новые круп-

ные спортивные объекты, 
а также универсальные ба-
скетбольные, волейболь-
ные, футбольные площад-
ки и комплексы для сдачи 
норм ГТО.

– В Поморье новые спор-
тивные объекты строят-
ся в рамках федерально-
го проекта «Спорт – нор-
ма жизни» национально-
го проекта «Демография», 
инициированного Прези-
дентом России, и феде-
рального проекта «Бизнес-
спринт» («Я выбираю 
спорт»), – сказал замести-
тель губернатора Архан-
гельской области Сергей 
Пивков. – Создание совре-
менной и доступной спор-
тивной инфраструктуры 
будет способствовать раз-
витию профессионально-

го, массового и любитель-
ского спорта.

В Архангельской области 
только в 2023 году на созда-
ние новой спортивной ин-
фраструктуры и ремонт 
функционирующих объек-
тов из областного и муни-
ципальных бюджетов на-
правлено более 140 милли-
онов рублей. Кроме того, из 
федерального бюджета на 
строительство спортивных 
объектов привлечено свы-
ше 280 миллионов рублей. 
Умные площадки в этом 
году будут обустроены в 
Северодвинске и на стади-
оне имени В. С. Кузина в 
Малых Карелах. А в следу-
ющем году в Архангельске 
и Карпогорах появятся мо-
дульные физкультурно-оз-
доровительные комплексы.

Сделать спорт нормой жизни
ВладимирÎПутинÎподдержалÎидеюÎобъявитьÎ2024-йÎГодомÎспортаÎвÎроссии
На прошедшем XI Международном форуме 
«Россия – спортивная держава» Президент Рос-
сии Владимир Путин подчеркнул значение спор-
та для всех категорий граждан, а также поддер-
жал идею объявить 2024-й Годом спорта.

АлександрÎниКОлАеВÎ

В открытии арт-объекта в 
САФУ приняли участие ректор 
вуза Елена Кудряшова, руко-
водитель агентства по делам 
молодежи Архангельской об-
ласти Ольга Чертова и предста-
вители Ресурсного центра до-
бровольчества Архангельской 
области.

Это один из 27 центров привлечения 
и подготовки волонтеров Всемирного 
фестиваля молодежи.

Студентам рассказали, как стать 
частью этого крупнейшего между-
народного молодежного события, за-
планированного на март следующего 
года, и вместе с молодыми людьми со 
всего мира принять участие в строи-
тельстве общего будущего – справед-
ливого многополярного мира, осно-
ванного на сотрудничестве и поиске 
баланса интересов.

Основой арт-объекта стал логотип 
Всемирного фестиваля молодежи – 
стилизованное изображение челове-
ческих фигур, которые держатся за 
руки и которых мы видим словно бы 
сверху.

Его главная идея заключается в по-
иске точек соприкосновения между 
разными народами, культурами и на-
циональными традициями.

По замыслу все люди в логотипе – 
разные: по характеру, по вере, по иде-
ям, убеждениям, по культуре и сти-
лю жизни, по расе и национальности. 
Однако их объединяет общая мечта 
– желание жить в мире, где каждый 
может оставаться самим собой: жить 
и развиваться так, как ему нравится, 
не навязывая свои ценности другим.

– Мы открываем арт-объект, по-
священный Всемирному фестива-
лю молодежи, который пройдет в 
2024 году в Сочи, – отметила в сво-
ем приветствии ректор САФУ елена  
Кудряшова. – И, конечно, это круп-
ное мероприятие в молодежной среде 
не пройдет без участия представите-

лей нашего университета. Уже сейчас 
каждый из вас может подать заявку 
на участие в фестивале, а желающие 
стать волонтерами могут обратить-
ся в университетский волонтерский 
центр, где вам помогут правильно 
подготовить документы для того, что-
бы стать помощником во время про-
ведения уникального мероприятия.

Ректор выразила уверенность, что 
каждый студент университета смо-
жет найти в программе фестиваля 
интересное для себя направление: ин-
формационные технологии, наука, 
медиа, туризм, экология, спорт, куль-
тура, некоммерческие организации, 
урбанистика, образование, политика 
и многое другое.

– Но самое главное – вы определите 
пути дальнейшего развития и сделаете 
шаг в будущее. Неслучайно слоган фе-
стиваля – «Начнем будущее вместе!», – 
резюмировала Елена Владимировна.

На арт-объекте размещен QR-код, пе-
рейдя по которому студенты могут мо-
ментально подать заявку на участие 
во Всемирном фестивале молодежи.

Шаг в будущее
ВÎглавномÎкорпусеÎсАФУÎимениÎМ.ÎВ.ÎломоносоваÎпоявилсяÎновыйÎ
арт-объектÎ–Îлокация,ÎпосвященнаяÎВсемирномуÎфестивалюÎÎ
молодежи,ÎкоторыйÎсостоитсяÎвÎмартеÎ2024ÎгодаÎвÎсочи
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«Достижения. Традиции. Воз-
можности» – под таким деви-
зом в Архангельске состоялся 
гражданский форум «Консо-
лидация». Инициатором со-
бытия выступила Обществен-
ная палата Архангельской 
области при поддержке пра-
вительства региона.

ОБъЕДИНЕНИЕ 
ОБщЕСТВА ВАжНО  
КАК НИКОГДА 

участники дискуссий – 
представители обществен-
ных объединений, бизнеса, 
органов власти Поморья и 
других регионов страны – об-
суждали перспективы разви-
тия некоммерческого секто-
ра, поддержку эффективных 
общественных проектов, об-
менивались опытом.

– Форум объединил более 400 
участников, и это свидетельству-
ет об интересе жителей Поморья 
к обозначенным вопросам, – ска-
зал, открывая форум, председатель 
Общественной палаты Архангель-
ской области Юрий Сердюк. – Се-
годня объединение всех институ-
тов гражданского общества очень 
важно. С этой целью на площад-
ках мероприятия будут обсуждать-
ся наиболее актуальные вопросы, в 
центре которых – человек, его про-
блемы и мечты.

Заместитель председателя пра-
вительства Архангельской обла-
сти игорь Скубенко также отме-
тил востребованность форума и тот 
факт, что среди его участников ста-
ло больше молодежи.

– Представители нового поколе-
ния быстрее принимают взвешен-
ные решения, а наш опыт поможет 
им в реализации инициатив, на-
правленных на то, чтобы сделать 
жизнь лучше, – сказал зампред 
правительства.

После торжественной церемо-
нии открытия работа форума про-
должилась на шести тематических 
площадках: «Год педагога и настав-
ника в России», «2023-й – Год эколо-
гии в Архангельской области», «Ак-
тивное общество – сильный реги-
он», «Повышение доступности ме-
дицинской помощи», «Время моло-
дежи, время возможностей», «Мы 
вместе. Единство ради победы!».

Каждая из них работала в режи-
ме диалога, все желающие могли 
задать вопрос или высказать свое 
мнение.

АКТИВНОЕ ОБщЕСТВО – 
СИльНый РЕГИОН

Так, на площадке «Актив-
ное общество – сильный ре-

Единство ради победы
сегодняÎобъединениеÎвсехÎинститутовÎгражданскогоÎобществаÎоченьÎважно

гион» было отмечено, что за 
последние три года северяне 
стали проявлять большую 
сплоченность, каждый тре-
тий из них чувствует свою 
ответственность за происхо-
дящее в регионе, стране, так 
или иначе участвует в обще-
ственной жизни Поморья.

Секция «Год педагога и настав-
ника в России» собрала наиболь-
шее число молодых участников 
форума, которые отметили всевоз-
растающую роль наставничества в 
различных сферах.

На форуме «Консолидация» об-
судили меры поддержки участни-
ков спецоперации. Диалог состо-
ялся в рамках тематической пло-
щадки «Мы вместе. Единство ради  
победы!».

«ЗАщИТНИКИ 
ОТЕЧЕСТВА»:  
СИСТЕМА ПОДДЕРжКИ 

волонтеры, добровольцы, 
представители некоммерче-
ских организаций и бизнеса, 
активисты обсудили вопро-
сы, связанные с предостав-
лением мер социальной под-
держки участникам специ-
альной военной операции и 
членам их семей, а также де-
ятельностью государствен-
ного фонда «Защитники  
отечества», чья работа на-
правлена на помощь ветера-
нам Сво и семьям погибших 
в ходе спецоперации.

Руководитель регионального 
филиала госфонда «Защитники  
Отечества» Юлия моногарова 

рассказала, что специалисты орга-
низации обеспечивают медицин-
ское сопровождение своих подо-
печных, помогают им в получении 
мер социальной поддержки, кон-
сультируют по вопросам обучения 
и переобучения, оказывают содей-
ствие в трудоустройстве.

– Сегодня мы ведем активную ра-
боту в направлении оказания пси-
хологической помощи. Несколько 
раз в неделю в региональном фи-
лиале фонда с ветеранами СВО и 
членами семей погибших работа-
ют психологи, – отметила Юлия  
Моногарова.

О мерах социальной поддерж-
ки, предоставляемых участникам 
спецоперации Архангельским об-
ластным центром социальной за-
щиты населения, сообщил испол-
няющий обязанности министра 
труда, занятости и социального 
развития Архангельской области 
владимир Торопов.

Речь идет о выплатах, положен-
ных при отправлении в зону спецо-
перации, получении ранения, пра-
ве на санаторно-курортное лече-
ние.

По словам Владимира Торопова,  
в настоящее время в регионе вы-
строена целостная система под-
держки семей участников спецопе-
рации: от большого комплекса мер 
поддержки, связанных с посещени-
ем детьми участников СВО детса-
дов и школ, до выплат при поступ- 
лении ребенка участника спецопе-
рации в высшее учебное заведение 
и повышенного размера сертифи-
ката на оплату путевок в оздорови-
тельные лагеря.

Вместе с тем, по мнению участ-
ников диалога, совершенствования 
требуют механизм предоставления 
медицинской помощи участникам 
и ветеранам СВО, порядок предо-
ставления отдельных мер социаль-
ной поддержки членам доброволь-

ческих формирований, участвую-
щим в спецоперации.

Руководитель автономной не-
коммерческой организации «Ко-
митет семей воинов Отечества» 
Юлия Белехова предложила, что-
бы итогом проведения данной пло-
щадки стал единый информацион-
ный ресурс, который бы объеди-
нил максимум информации о ре-
гиональных фондах, организациях, 
волонтерских движениях, оказыва-
ющих помощь участникам СВО и 
членам их семей.

Председатель региональной об-
щественная организации «Центр 
практической подготовки граж-
дан к защите от чрезвычайных си-
туаций «Доброволец» Константин 
олюков высказал предложение 
по организации предбоевой подго-
товки, проведению обучающих за-
нятий по тактической медицине и 
управлению беспилотными лета-
тельными аппаратами (БПЛА) для 
всех желающих призывного воз-
раста. Он готов организационно по-
мочь в этом вопросе.

По итогам была выработана ре-
золюция, учитывающая все пред-
ложения, озвученные на площадке, 
и призванная увеличить эффектив-
ность оказания помощи нашим ге-
роям, которая будет направлена в 
адрес правительства региона и об-
ластного Собрания депутатов.

Кроме того, как прозвучало в 
ходе диалога, у ветеранов спецопе-
рации и членов их семей в настоя-
щее время есть потребность в еди-
ном реабилитационном центре.

Площадка собрала более 70 чело-
век: представителей власти, обще-
ственных организаций, казачества, 
волонтерских движений, участни-
ков СВО и членов их семей и про-
сто неравнодушных граждан.

Было заслушано 10 спикеров, 
хотя заявок на выступления было в 
два раза больше. Обсуждение про-

ходило в конструктивном форма-
те, ведь все понимают, что россия-
не объединены общей целью – сде-
лать все, чтобы участники СВО по-
лучили, что им нужно, и возвраща-
лись домой с победой.

«ПОЕЗД ЗДОРОВьЯ»  
И КАДРОВАЯ 
ПОлИТИКА 

На форуме «Консолидация» 
в Архангельске обсудили во-
просы сферы здравоохране-
ния.

В работе площадки приняли уча-
стие члены Общественной пала-
ты Архангельской области елена  
Казакевич, виктория Карамян, 
валерий Шестаков и евгений 
Шевчук.

Открыл работу секции министр 
здравоохранения Архангельской 
области Александр герштанский.  
Глава ведомства сделал акцент на 
двух аспектах: реализации в реги-
оне проекта «Поезд здоровья» и ка-
дровая политика.

– В рамках проекта «Поезд здо-
ровья» специалисты Котласской 
ЦГБ и Северодвинской городской 
больницы № 2 работали в регио-
не с мая по сентябрь, – рассказал  
Александр Герштанский. – За это 
время они посетили все муници-
пальные образования, медицин-
скую помощь получили порядка 12 
тысяч северян. Мы учли рекомен-
дации пациентов, планируя следу-
ющие выезды «поезда». Безуслов-
но, такой формат работы очень ну-
жен жителям, особенно удаленных 
территорий, и будет продолжен. 
Более того, по поручению губерна-
тора Александра Цыбульского со-
став бригады врачей будет расши-
рен.

В 2024 году в рамках субсидии 
Минпромторга России ожидается 
поступление еще одного передвиж-
ного мобильного комплекса, кото-
рый позволит увеличить охват на-
селения медицинскими осмотрами.

Говоря о региональной кадровой 
политике в сфере здравоохранения, 
министр отметил, что реализуе-
мый комплекс мер помогает при-
влекать молодые кадры, в том чис-
ле из других регионов, и доказыва-
ет свою эффективность.

– Специалисты могут рассчиты-
вать на подъемные пособия при 
первом трудоустройстве, компен-
сацию аренды жилья или предо-
ставление служебного, поддерж-
ку опытных коллег, участие в про-
грамме «Земский доктор/Земский 
фельдшер», – напомнил Александр 
Герштанский. – В 2022 году по этой 
программе удалось привлечь 84 че-
ловека, и эта положительная тен-
денция продолжается: в этом году 
рассчитываем привлечь порядка 
70 человек.

Опытом по привлечению моло-
дых специалистов в сельскую мест-

общество
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ность поделилась главный врач 
Каргопольской центральной рай-
онной больницы елена Кутобаева.

– Мы сделали акцент на работе и 
с абитуриентами, и с родителями, 

– пояснила Елена Кутобаева. – Рас-
сказывали им о мерах поддержки, 
условиях заключения целевого до-
говора и возможностях профессио-
нального развития. В школах про-
водятся элективы по выбору ме-
дицинской профессии, тематиче-
ские встречи, экскурсии. Мы уста-
новили дополнительные стимули-
рующие выплаты специалистам. 
Позитивное влияние оказывает и 
поддержка администрации, разви-
тие социально-культурной сферы 
в округе.

Сейчас по целевому договору от 
больницы обучаются 26 человек: 
18 – в Северном государственном 
медицинском университете по на-
правлениям «Лечебное дело», «Пе-
диатрия», «Стоматология» и «Ме-
дицинская биохимия», еще восемь 
человек учатся в Архангельском 
медицинском колледже и Нян-
домском железнодорожном техни-
куме.

Также участники секции обсу-
дили вопросы правовой грамотно-
сти пациентов, реабилитации лиц 
с ментальной инвалидностью и 
грантовой поддержки проектов в 
сфере здравоохранения.

ОБщЕСТВЕННыЕ 
СОВЕТы –  
ИНСТРУМЕНТ РАЗВИТИЯ

общественные советы – 
действенный инструмент 
для развития гражданско-
го общества. Такие объеди-
нения, по мнению министра 
спорта Архангельской обла-
сти Алексея Аксенова, помо-
гают вовлекать население в 
решение вопросов местного 
значения.

Об этом глава ведомства сооб-
щил на тематической площадке 
«Активное общество – сильный 
регион» гражданского форума  
«Консолидация», в работе которой 
он принял участие в качестве экс-
перта.

Алексей Аксенов отметил важ-
ность вовлечения населения в ре-
шение вопросов местного значе-
ния.

– Одним из инструментов вовле-
чения населения в жизнь государ-
ства является создание обществен-
ных советов, – сказал глава ведом-
ства. – Основными принципами 
такого взаимодействия должны 
стать эффективность, прозрач-
ность и открытость сотрудниче-
ства. Именно так работает обще-
ственный совет при министерстве 
спорта Архангельской области. Об-
щественники оказывают нам боль-
шую помощь в решении вопросов 
развития в регионе физической 
культуры и спорта.

Председатель общественного со-
вета при министерстве спорта Ар-
хангельской области лев Тюкин 
отметил, что объединение являет-
ся важным фактором взаимодей-
ствия гражданского общества и 
органов государственной власти в 
сфере спорта.

– В числе наиболее важных на-
правлений нашей работы – обсуж-
дение итогов исполнения област-
ной профильной госпрограммы, ре-
зультатов работы подведомствен-
ных учреждений, взаимодействие 
с муниципалитетами, – пояснил об-
щественник.

Он также рассказал, что совет 
при минспорте совместно с регио- 
нальной Общественной палатой 
начал работу по общественному 
контролю за содержанием и экс-
плуатацией спортивных объектов, 
которые были построены в регионе 
с 2015 по 2022 год.

– Уже проверили спортобъекты в 
Северодвинске, Новодвинске, Хол-
могорском округе. И эта работа 
обязательно будет продолжена, – 
отметил Лев Тюкин.

Проект бюджета на 2024 
год и плановый период 
2025 и 2026 годов в сфере 
здравоохранения обсудили 
в областном Собрании де-
путатов на заседании коми-
тета по социальной полити-
ке и здравоохранению.

В дискуссии приняли участие 
представители медицинских ор-
ганизаций и эксперты.

В целом расходы на реализа-
цию государственной программы 
«Развитие здравоохранения в Ар-
хангельской области» в 2024 году 
сохранятся на прежнем уровне 
с небольшим ростом в 3,3 про-
цента и составят 22,9 млрд руб- 
лей, в 2025 и 2026 годах – 24,4 млрд 
и 25 млрд рублей соответственно. 
По словам министра здравоох-
ранения Архангельской области  
Александра герштанского, это 
одна из наиболее затратных ста-
тей расходов областного бюджета.

В следующем году почти на 
четверть планируется увеличить 
расходы на программу борьбы с 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями. На оснащение оборудова-
нием трех региональных сосуди-
стых центров в Архангельске и 
Котласе, первичных сосудистых 
отделений в больницах Коряж-
мы, Северодвинска и Новодвин-
ска в 2024-м предусмотрено 127 
млн рублей, на 43 млн больше, 

чем в 2023 году. За счет этого, в 
частности, планируется приоб-
рести современный магнитно-ре-
зонансный томограф для област-
ной больницы. 94,3 млн рублей 
направят на обеспечение лекар-
ственными препаратами пациен-
тов, перенесших инфаркты и ин-
сульты. Как отметил Александр 
Герштанский, в рамках проекта 
лекарства для них приобретают-
ся в течение двух лет с момента 
события.

В четыре раза – до 58,3 млн  
рублей – планируется увеличить 
финансирование по программе 
борьбы с онкологическими забо-
леваниями. За счет этого преду- 
смотрено приобретение гистоло-
гического оборудования и нового 
маммографа для областного он-
кодиспансера.

На модернизацию первично-
го звена здравоохранения преду- 
смотрено 1,127 млрд рублей, что 
чуть меньше уровня прошло-
го года. По словам Александра 
Герштанского, значимая часть 
средств – почти 480 млн рублей 
– будет направлена на капиталь-
ный ремонт 14 медицинских орга-
низаций, в том числе на заверше-
ние работ в Верхнетоемской, При-
морской, Яренской ЦРБ и Котлас-
ской ЦГБ.

В проекте бюджета на 2024 год 
предусмотрены 414 млн рублей 
на строительство пяти объек-
тов, в том числе возведение при-

строек к зданиям Карпогорской 
и Вельской ЦРБ. Кроме того, пла-
нируется продолжить оснащение 
оборудованием медорганизаций, 
оказывающих первичную меди-
цинскую помощь, в том числе 
впервые приобрести компьютер-
ные томографы для Устьянской 
и Карпогорской ЦРБ. Заключить 
контракты на покупку 115 единиц 
оборудования минздрав намерен 
уже в декабре текущего года.

За счет программы также преду- 
смотрено приобретение 21 еди-
ницы автотранспорта на 17,5 млн  
рублей (в 2023 году были выделены 
средства на покупку 17 машин).

В рамках реализации отдель-
ных мероприятий госпрограмм 
на треть (до 113 млн рублей)  
предусмотрено увеличение рас-
ходов на единовременные выпла-
ты земским докторам. Благодаря 
этому в следующем году на рабо-
ту в сельскую местность и малые 
города планируется привлечь  
80 специалистов вместо 63.

Расходы на кадровое обеспе-
чение сферы здравоохранения 
увеличены на 277 млн рублей, 
или на 35 процентов. По словам  
Александра Герштанского, очень 
востребованными стали такие 
меры поддержки, как выплаты за 
работу в труднодоступных терри-
ториях и компенсация найма жи-
лья для медицинских работников.

Кроме того, на заседании был 
рассмотрен и проект бюджета 

территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхо-
вания.

Его доходы и расходы прогно-
зируются в размере 32,6 млрд руб- 
лей. Директор территориального 
фонда обязательного медицинско-
го страхования Наталья Ясько 
отметила, что впервые при расче-
те программы госгарантий с 2024 
года будет применяться коэффи-
циент доступности медицинской 
помощи, который введен в связи 
с многократными обращениями 
регионов, в том числе Северо-За-
пада России. Благодаря этому фе-
деральная субвенция для Архан-
гельской области вырастет на 14,4 
процента, или на 4,25 млрд рублей.

– Бюджет фонда сбалансиро-
ван по доходам и расходам. Ос-
новные направления расходной 
части учитывают реализацию 
нацпроектов «Здравоохранение» 
и «Демография». Предусмотрено 
увеличение стоимости высоко-
технологичной медицинской по-
мощи, финансовое обеспечение 
оказания медицинской помощи 
онкобольным и пациентам с ви-
русным гепатитом С. На сего- 
дняшний день уточнен перечень 
пациентов, которые могут быть 
пролечены за счет средств ОМС, 
кроме того, в дальнейшем бу-
дет реализовываться медицин-
ская реабилитация, – рассказала  
Наталья Ясько.

Запланировано увеличение за-
работной платы младшего ме-
дицинского персонала и проче-
го персонала на индекс потреби-
тельских цен с 1 октября и увели-
чение остальных расходов меди-
цинских организаций, работаю-
щих в сфере ОМС, на индекс по-
требительских цен с 1 января 2024 
года.

Комитет областного Собрания 
по социальной политике и здра-
воохранению предложил под-
держать проект бюджета в сфе-
ре здравоохранения и бюджета 
ТФОМС в первом чтении.

Депутаты обратили внимание 
на увеличение бюджетных ассиг-
нований на лекарственное обе-
спечение, строительство и капи-
тальный ремонт фельдшерско-
акушерских пунктов и амбулато-
рий.  Кроме того, парламентарии 
ставят задачу обсудить ситуацию 
с просроченной кредиторской за-
долженностью медицинских ор-
ганизаций и вместе искать реше-
ние этой непростой проблемы.

Самое дорогое – здоровье
депутатыÎАрхангельскогоÎобластногоÎсобранияÎобратилиÎвниманиеÎнаÎувеличениеÎ
бюджетныхÎассигнованийÎнаÎлекарственноеÎобеспечение,ÎстроительствоÎÎ
иÎкапитальныйÎремонтÎфельдшерско-акушерскихÎпунктовÎиÎамбулаторий

В рамках федерального про-
екта «Профессионалитет» пе-
дагоги проходят стажировки в 
профильных учебных заведе-
ниях в разных регионах стра-
ны.

В Черняховском педагогическом кол-
ледже ольга морозова и марина 
овсянкина знакомятся с современ-
ным оборудованием для обучения 
по специальности «Специальное до-
школьное образование», проектируют 
уроки, общаются с коллегами.

В Башкирском государственном 
педагогическом университете в Уфе 
стажировку по специальности «Физи-
ческая культура» проходит любовь  
голубева, а по специальности «Пре-
подавание в начальных классах» ста-
жируется Анжелика Клыкова.

Любовь Владимировна осваива-
ет новые виды игр, в том числе для 
детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, детально изучает 
анализатор состава тела. Анжелика  
Сергеевна погружена в работу над 
проектированием урока с использова-
нием современных средств обучения.

Педагоги учатся мастерству
ПреподавателиÎАрхангельскогоÎпедагогическогоÎколледжаÎÎ
стажируютсяÎвÎразныхÎгородахÎроссии

общество
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АлександрÎГАВЗОВÎ

В Архангельской области 
официально открыта новая 
железнодорожная станция 
Юрьевский рубеж. Постро-
енная в Плесецком округе 
силами историко-культурно-
го общества «Победа» стан-
ция принимает первых пас-
сажиров.

Возведенный поисковиками объ-
ект официально открыл губер-
натор Архангельской области  
Александр Цыбульский вместе 
с юнармейцами и ребятами из раз-
личных патриотических объедине-
ний.

Работа над созданием этого же-
лезнодорожного объекта заняла у 
общественников несколько лет. Те-
перь здесь будут останавливаться 
поезда не только в будни, но и в вы-
ходные дни, чтобы все желающие 
смогли приехать сюда, осмотреть 
Юрьевский рубеж и проникнуться 
его историей.

– Мы открыли это место около 20 
лет назад и всерьез занимались ис-
следовательской работой полтора 
десятка лет, но потом вдруг поня-
ли, что про Юрьевский рубеж надо 
рассказывать и показывать его лю-
дям, – рассказал директор истори-
ко-культурного общества «Победа» 
игорь Слободянюк. – А чтобы его 
показать, нужна логистика. Так по-
явилась идея создания станции. 
Наконец-то мы ее открыли, люди 
теперь могут приехать сюда утром 
и около четырех часов провести в 
этом историческом месте, чего для 
первого раза вполне достаточно.

Через год здесь появится место 
для ночлега, приезжать сюда мож-
но будет на ночь, чтобы потратить 
целый день на осмотр Юрьевского 
рубежа и уехать с хорошими знани-
ями.

Гостей Юрьевского рубежа пря-
мо на платформе встречают фигу-
ры трех главных героев того време-
ни: матроса, солдата и железнодо-
рожника.

Еще несколько подобных фигур, 
включая Мальчиша-Кибальчиша, 
установлены на территории само-
го мемориального комплекса. По 
просьбе поисковиков их создани-
ем занимался вельский скульптор 
виктор Федяевский.

Церемония открытия станции 
сопровождалась реконструкцией 
последнего боя Юрьевского пол-
ка, остановившего захватнические 
войска интервентов в октябре 1918 
года.

В роли красноармейцев высту-
пили бойцы отряда «Ратник» СЗО  
Росгвардии, участвовавшие в спе-
циальной военной операции. Для 
реконструкторов при поддержке 
министерства культуры Архан-
гельской области были подготов-
лены костюмы того времени.

– Несколько лет назад мы по-
знакомились с командой «Штык 
решает», занимавшейся восста-
новлением Юрьевского рубежа, и 
тоже подключились к этому бла-
гому делу, – поделился военнослу-
жащий отряда «Ратник» СЗО Рос- 
гвардии Владимир. – Нам это дей-
ствительно интересно, поскольку 
мы сами многого не знали об ин-
тервенции в Архангельской обла-
сти. Помогали оборудовать окопы, 
искали осколки мин, которые сто 
с лишним лет назад прилетали по 
юрьевцам.

Посетителям исторического 
места представили постановку 
«Мальчиш-Кибальчиш», подготов-
ленную к открытию станции сту-
дентами третьего курса Архангель-
ского колледжа культуры и искус-
ства.

На Юрьевском рубеже
ЗдесьÎпроизошлаÎрешающаяÎбитва,ÎвоÎмногомÎпредопределившаяÎдальнейшуюÎсудьбуÎстраны

Буквально в нескольких метрах 
от железнодорожной станции 
Юрьевский рубеж находится од-
ноименный мемориальный ком-
плекс, он расположен в военно-
историческом парке «Железнодо-
рожный фронт» и представляет 
особую историческую ценность.

Археологи буквально по крупи-
цам восстановили здесь историю 
тех далеких времен: реконструиро-
вали сохранившиеся участки обо-
роны времен интервенции, благо-
устроили воинские захоронения, а 
также обустроили туристический 
маршрут для развития турпотока 
в знаковое место воинского подви-
га северян.

На месте взрыва крупного снаря-
да установлена небольшая часов-
ня, в которой проходят богослуже-
ния. Прямо рядом с ней находит-
ся воинское захоронение бойцов 
Юрьевского полка – останки одно-
го из них похоронили в день откры-
тия станции.

– Сегодня большой командой 
патриотов России провели день на 
Юрьевском рубеже. Это уникаль-
ное место, где в свое время реша-
лась судьба нашей страны. Был 
здесь полтора года назад, и за это 
время произошли колоссальные 
изменения благодаря усилиям та-
ких людей, как Игорь Слободянюк,  
Алексей Сухановский и вся ко-

манда «Штык решает». В начале 
двухтысячных они открыли это 
место, где 105 лет назад произошел 
решающий бой, в котором красно-
армейцы Юрьевского полка раз-
громили военных интервентов. 
Думаю, что ничуть не преувеличу, 
сказав, что это была решающая 
битва, во многом предопределив-
шая дальнейшую судьбу страны. 
Уже три года мы помогаем воссо- 
здать детали тех трагических со-
бытий. Сегодня здесь получился 
практически музей под открытым 
небом, у которого ежедневно оста-
навливаются поезда, чтобы как 
можно больше людей могли при-
коснуться к истории, – рассказал 

Александр Цыбульский. – Мы по-
сильно поддерживаем эти начи-
нания, и то, что мы сейчас видим, 
говорит об огромном потенциале 
этого места. Очень важно, чтобы 
сюда приезжало как можно боль-
ше людей.

Мемориальный комплекс про-
должит расширяться благодаря 
поддержке регионального прави-
тельства и Губернаторского цен-
тра «Вместе мы сильнее», который 
предоставил общественникам уже 
второй грант для дальнейшего обу-
стройства Юрьевского рубежа.

Участники историко-культурно-
го общества «Победа» и мемори-
ально-исследовательской коман-

Фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти

историческая память
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Глава региона подписал  
законы, принятые  
Собранием депутатов
Александр Цыбульский подписал законы, внесенные 
региональным правительством на рассмотрение депу-
татам областного Собрания.

УЧАСТНИКИ СВО ВПРАВЕ ОБРАщАТьСЯ 
ЗА РЕГИОНАльНОй ВыПлАТОй  
НА ГАЗИФИКАЦИЮ

Законом, разработанным областным министерством труда, за-
нятости и социального развития совместно с правовым департа-
ментом, участникам специальной военной операции, в том числе 
ранее принимавшим участие в ее проведении, предоставлено пра-
во обратиться за получением денежной выплаты на газификацию 
объектов индивидуального жилищного строительства и домов 
блокированной застройки. 

Выплата предоставляется однократно в размере суммы расхо-
дов на газификацию жилых домов, но не более 100 000 рублей. Сей-
час этим правом наделены ветераны боевых действий и один из со-
вместно проживающих с участником специальной военной опера-
ции членов семьи. Этот механизм обращения за мерой поддержки 
областным законом сохранен.

По мнению исполняющего обязанности министра труда, занято-
сти и социального развития области владимира Торопова, реали-
зация этих изменений предоставит участникам специальной воен-
ной операции возможность самостоятельно получить указанную 
меру поддержки по возращении из зоны СВО.

СОЦУСлУГИ УЧАСТНИКАМ СВО И ЧлЕНАМ  
Их СЕМЕй БУДУТ ПРЕДОСТАВлЯТьСЯ 
БЕСПлАТНО

С учетом единого стандарта региональных мер поддержки участ-
ников специальной военной операции и членов их семей право на 
бесплатное социальное обслуживание областным законом предо-
ставлено супругам и родителям участников специальной военной 
операции из числа инвалидов, признанных нуждающимися в соци-
альном обслуживании. Реализация этих изменений повлечет в 2023 
году дополнительные расходы областного бюджета в размере бо-
лее 5,5 млн рублей.

В соответствии с областным законом получатели социальных ус-
луг в форме социального обслуживания на дому и полустационар-
ной форме наделены правом воспользоваться срочной социальной 
услугой по сопровождению при госпитализации в медицинские 
организации в целях осуществления ухода за ними. Сейчас такое 
право законодательно закреплено только за получателями соци-
альных услуг в стационарной форме социального обслуживания.

Также областным законом с 1 января 2024 года из компетенции 
министерства труда, занятости и социального развития области 
исключаются полномочия по признанию граждан нуждающимися 
в социальном обслуживании и составлению индивидуальной про-
граммы предоставления социальных услуг. Со слов Владимира 
Торопова, данные полномочия будут осуществлять только подве-
домственные министерству организации, входящие в перечень, ут-
вержденный постановлением правительства области.

«ФАРМАЦИЯ» СОхРАНЯЕТ ПОлНОМОЧИЯ 
ЕДИНСТВЕННОГО ПОСТАВщИКА ТОВАРОВ 
МЕДИЦИНСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ

В этих целях в рамках последних изменений в федеральном за-
конодательстве принят областной закон, разработанный право-
вым департаментом вместе с областным министерством здравоох-
ранения. Им введена правовая основа для закупки товаров меди-
цинского назначения (лекарств, лечебного питания, медицинских 
изделий), услуг и работ в медицинской сфере у единственного по-
ставщика – ГУП Архангельской области «Фармация».

Министр здравоохранения области Александр герштанский 
пояснил, что до 1 июля 2023 года такой правовой механизм в силу 
федерального закона был предусмотрен на областном уровне, од-
нако в последующем исключен в связи с изменением федерально-
го законодательства.

С учетом Федерального закона от 4 августа 2023 года № 444-ФЗ об-
ластным законом функции единственного поставщика в медицин-
ской сфере вновь возложены на «Фармацию» на срок до 30 июня 2024 
года включительно. Такой срок действия областного закона обу-
словлен тем, что с 1 июля 2024 года этот механизм обеспечения на-
селения лекарственными препаратами и медицинскими изделиями 
будет непосредственно предусмотрен федеральным законодателем.

Он предусматривает возможность осуществления закупки орга-
нами региональной власти, их учреждениями товаров, услуг и ра-
бот в данной сфере у государственного унитарного предприятия 
субъекта Федерации либо акционерного общества с государствен-
ным участием субъекта Федерации.

НАлОГОВыЕ льГОТы  
ПО ТРАНСПОРТНОМУ НАлОГУ

В силу принятых во втором чтении изменений, внесенных депу-
татом областного Собрания георгием губановым и поддержан-
ных губернатором, освобождены от уплаты транспортного нало-
га организации и физические лица, имеющие транспортные сред-
ства (за исключением водных и воздушных транспортных средств), 
оснащенные исключительно электрическими двигателями, мощ-
ность которых составляет до 200 л. с. (147,1 кВт) включительно.

Указанные изменения вступят в силу с 1 января 2024 года.

ды «Штык решает» уже установи-
ли полевой макет трехдюймовой 
пушки с двумя фигурами солдат 
Юрьевского полка, макеты тяжело-
го танка Mark V и самолета-истре-
бителя «Ньюпор-17» времен Первой 
мировой войны.

Этот комплекс макетов знамену-
ет собой три рода войск: артилле-
рию, бронетанковые войска и бое-
вую авиацию. Именно они играли 
главную роль в вооруженном про-
тивостоянии на железнодорожном 
фронте. Каждый макет установлен 
на отдельной локации и снабжен 
просветительской информацией.

В планах поисковиков – создать 
в следующем году на территории 

Юрьевского рубежа визит-центр 
«Арсенал славы». Он будет пред-
ставлять из себя павильон, предна-
значенный для размещения списка 
павших героев и жертв интервен-
ции и Гражданской войны на Се-
вере. Вместе с тем в центре будут 
проводиться просветительские и 
патриотические мероприятия.

Учащиеся школы № 7 Архангель-
ска побывали на открытии истори-
ческого комплекса «Юрьевский ру-
беж». 

Для посетителей организаторы 
постарались не просто провести 
экскурсию, а продемонстрировать 
театр военных действий: красноар-
мейцы, взрывы, дым и запах поро-

ха – все по-настоящему, даже холо-
док, пробиравшийся сквозь куртки, 
– и тот не подвел, оттого и гречка с 
кусочками сала казались особенно 
вкусными!

Все попробовали, все оцени-
ли и даже прокатились вместе 
с губернатором Александром  
Цыбульским в поезде ученики  
8 «А» и 8 «Г» классов школы № 7. 

Силами энтузиастов при под-
держке региональных властей се-
годня здесь формируется большой 
музейный комплекс под открытым 
небом, у которого ежедневно оста-
навливаются поезда, чтобы как 
можно больше людей могли при-
коснуться к истории.

историческая память
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АлександрÎГАВЗОВÎ

В ходе расширенного сове-
щания Комитета СФ по соци-
альной политике обсудили 
проблемы совершенство-
вания механизма приобре-
тения жилых помещений с 
использованием средств ма-
теринского (семейного) ка-
питала в части исключения 
практики приобретения жи-
лых помещений, ставших 
непригодными для прожива-
ния граждан.

Совещание состоялось под предсе-
дательством первого вице-спикера 
СФ Андрея Яцкина. В мероприя-
тии приняли участие заместитель 
председателя СФ инна Святенко,  
председатель Комитета СФ по 
социальной политике елена  
Перминова, сенатор РФ от Архан-
гельской области иван Новиков, 
представители профильных мини-
стерств и ведомств, субъектов РФ, 
экспертного сообщества.

Андрей Яцкин отметил, что 
улучшение жилищных условий 
остается одной из самых насущ-
ных потребностей семей с детьми. 
При этом жилье обязательно долж-
но соответствовать санитарным и 
техническим нормам.

В то же время, продолжил сена-
тор, регионы сообщают о случаях 
использования денежных средств 
в непредусмотренных законода-
тельством целях. В частности, по-
лучили распространение недобро-
совестные действия, направлен-
ные на обналичивание материнско-
го капитала. 

Этот вопрос поднимался сенато-
рами в ходе правительственного 
часа с участием главы МЧС России 
в июле текущего года, а также во 
время поездок председателя Сове-
та Федерации и делегаций СФ в ре-
гионы.

– В основных параметрах бюдже-
тов бюджетной системы Россий-
ской Федерации на 2024 год закла-
дывается дефицит федерального 
бюджета в размере 1,6 триллиона 

рублей. Мы постоянно говорим, 
что надо экономно и рачительно от-
носиться к бюджетным средствам. 
С учетом этого особо актуальным 
становится рассмотрение вопро-
са повышения адресности мер го-
сударственной поддержки семей 
с детьми и исключения практики 
нецелевого использования средств 
материнского капитала, – считает 
первый вице-спикер СФ.

Инна Святенко в своем выступ- 
лении обратила внимание на то, 
что контролирующие органы допу-
скают ситуации, когда недобросо-
вестные владельцы сертификатов 
на маткапитал могут приобрести 
непригодные жилые помещения. 
Нередки случаи, когда продавцы 
недвижимости намеренно скры-
вают от покупателей факт призна-
ния дома аварийным, информация 
о непригодном жилом помещении 
своевременно не передается в упол-
номоченные органы либо эти орга-
ны формально подходят к исполне-
нию своих обязанностей, подчерк- 
нула вице-спикер СФ.

Инна Святенко напомнила, что с 
конца прошлого года в связи с об-
ращением губернатора Курганской 
области вадима Шумкова вопрос 
приобретения гражданами на вто-
ричном рынке жилых помещений, 
непригодных для проживания, с 
использованием средств маткапи-
тала находится на контроле Совета 
Федерации.

По словам вице-спикера СФ, не-
смотря на совершенствование за-
конодательства в данной сфере, ко-
личество правонарушений с матка-
питалом продолжает оставаться на 
высоком уровне. 

– В результате указанных дей-
ствий нарушаются права семей, 
особенно детей. По информации 
Генпрокуратуры, за 2022 год в ре-
гионах выявлено около пяти ты-
сяч нарушений закона при рас-
ходовании средств маткапита-
ла. Согласно отчетности Судебно-
го департамента при Верховном 
суде в минувшем году в суды об-
щей юрисдикции поступило свы-
ше двух с половиной тысяч дел по 
спорам, возникающим при расхо-
довании средств материнского ка-

питала. По информации МВД Рос-
сии, за 9 месяцев 2023 года выяв-
лено 442 преступления, совершен-
ных при освоении средств матка-
питала. Ущерб по возбужденным 
уголовным делам составил около 
500 миллионов рублей, – рассказал 
Андрей Яцкин.

Елена Перминова подняла про-
блему доступа к достоверной ин-
формации о состоянии приобрета-
емого жилья. По словам главы ко-
митета СФ, в настоящее время со-
трудник Социального фонда Рос-
сии может отказать в удовлетворе-
нии заявления, если выбранное жи-
лье не соответствует цели, однако 
он не всегда владеет актуальной 
информацией о его состоянии.

– При отсутствии в органах мест-
ного самоуправления, органах жи-
лищного контроля информации о 
пригодности помещения для про-
живания следует подключать весь 
арсенал возможностей – от участ-
ковых полицейских, местных (по-
селковых) администраций и орга-
нов БТИ для получения первичной 
информации о состоянии дома до 
проведения комиссии по оценке со-
стояния объекта недвижимости, – 
считает Елена Перминова.

Сенатор отметила, что активное 
содействие в этом вопросе может 
оказать Росреестр, обладающий 
актуальными данными об аварий-
ных объектах недвижимости. 

– Для эффективного решения об-
суждаемых проблем необходима 
координация усилий всех заинте-
ресованных сторон, выработка кон-
солидированных решений по вне-
сению изменений в действующее 
законодательство, – сказала она.

Сенатор от Архангельской обла-
сти Иван Новиков подчеркнул, что 
ситуации, когда граждане приоб-
ретают жилое помещение, а оно не 
пригодно для жизни, встречаются 
нередко и об этом идут сигналы из 
регионов. Поэтому необходимо за-
конодательно закрепить дополни-
тельные функции надзора и кон-
троля за жильем, которое приобре-
тается на средства маткапитала. 

Как оказалось, опыт организа-
ции такой работы имеется и зако-
нодательные инициативы в регио-
нах разрабатываются.   

– Курганской областной Думой 
с учетом фактов приобретения в 
регионе брошенных и непригод-
ных для проживания жилых до-
мов за счет средств материнского 
капитала подготовлен законопро-
ект, который частично поможет ре-
шить проблем, – сообщила Елена  
Перминова, представляющая в СФ 
исполнительный орган государ-
ственной власти этого региона.

Председатель Курганской об-
ластной Думы Дмитрий Фролов 
рассказал о предлагаемых изме-
нениях в статью 8 Федерального 
закона «О дополнительных мерах 
государственной поддержки се-
мей, имеющих детей». Документ 
направлен на усиление контроля 
за состоянием жилых помещений, 
приобретаемых с использовани-
ем средств маткапитала. Предла-
гается установить, что при отсут-
ствии информации о состоянии 
жилого помещения по запросу Со-
циального фонда России прово-
дится его оценка и обследование 
с участием представителей фон-
да как главного распорядителя 

средств, направляемых на мате-
ринский капитал. 

Дмитрий Фролов сообщил, что в 
Курганской области выявлено 413 
брошенных жилых домов, непри-
годных для проживания, приобре-
тенных на вторичном рынке с ис-
пользованием материнского капи-
тала.

Действующим законодатель-
ством уже установлен порядок про-
ведения оценки жилых помещений 
аттестованными специалистами. 
Однако, как показывает жизнь, со-
вершенствовать институт материн-
ского (семейного) капитала необхо-
димо постоянно. Так, с целью ис-
ключения возможности нецелевого 
расходования материнского капи-
тала важно оперативно признавать 
жилье ветхим или непригодным, 
если оно является таковым.

Иван Новиков поддержал предло-
жение о создании межведомствен-
ной комиссии по оценке пригод-
ности жилья, приобретаемого с ис-
пользованием средств маткапита-
ла. В состав комиссии целесообраз-
но включить представителей МЧС, 
Минстроя, Социального фонда.

Участники дискуссии отметили, 
что на сегодняшний день уже преду- 
смотрено внесение в ЕГРН сведе-
ний о том, что многоквартирный 
дом признан аварийным или жи-
лое помещение – непригодным для 
проживания. Они общедоступны, 
и любые заинтересованные лица, 
органы власти, Социальный фонд 
России могут эти сведения свобод-
но получать и использовать в сво-
ей работе. Вместе с тем важно нала-
дить эффективный обмен информа-
цией с системами других органов, в 
том числе МЧС России.

Представители Минфина, МВД, 
МЧС, Росреестра, Роспотребнадзо-
ра, Генеральной прокуратуры РФ 
подтвердили актуальность обозна-
ченных вопросов и представили 
ряд конкретных предложений по 
исключению практики нецелевого 
использования материнского капи-
тала. С учетом высказанных участ-
никами совещания предложений в 
недельный срок будет подготовлен 
итоговый документ.

Маткапитал:  
жилье, пригодное для жизни 
иванÎновиков:Î«ПриобретаемоеÎзаÎсчетÎматеринскогоÎкапиталаÎжильеÎÎ
обязательноÎдолжноÎсоответствоватьÎсанитарнымÎиÎтехническимÎнормам»

Иван новиков поддержал предложение 
о создании межведомственной комис-
сии по оценке пригодности жилья, при-
обретаемого с использованием средств 
маткапитала. В состав комиссии целесо-
образно включить представителей МЧС, 
Минстроя, Социального фонда


